

im Sturm“. Wir finden Einzelheiten und Werturteile, die den klaren Blick des Vf. auch für die neuesten Entwicklungen zeigen: vom Einheimischen Klerus, von der wachsenden Selbstständigkeit der jungen Kirchen und der einzelnen Gebiete, Statistiken bis zur Gegenwart. Jedenfalls ein treffliches und vorbildliches Werk!
Freiburg/Schw. P. Dr. L. Kilger OSB

95 X
LEE, ANGELUS, O.F.M.: *De Clero Locali in Missionibus*. (Studium Historico-juridicum). Pontificium Athenaeum Antonianum, Facultas Juris Canonici, Thesis ad Lauream No. 49. Mit Index, Literaturangabe u. Lebenslauf des Autors. Neapel, 1958. 161 S.

Diese Dissertation der kirchenrechtlichen Fakultät der Franziskanerordens-Hochschule in Rom untersucht Can. 305 des CJC, daß die Missionsobern einen einheimischen Klerus heranbilden müssen, in seiner historischen Perspektive und in der mannigfachen kirchl. Gesetzgebung. Der 1. Teil geht den Gründen nach, warum die Missionare Asiens, Afrikas und Lateinamerikas in den vergangenen 300 Jahren nur in geringem Maße den einheimischen Klerus herangezogen haben, obwohl die Kirche es immer grundsätzlich empfohlen und es nie an Befürwortern gefehlt hat. Als Gründe nennt Vf. Vorurteil und falsche Auffassungen auf seiten der ausländischen Missionare, die Patronatsrechte ausländischer Mächte und den Nationalismus der Missionare, aber auch praktische Gründe, wie den kulturellen Tiefstand einzelner Missionen, langdauernde Verfolgungen, sprachliche Schwierigkeiten bei der Ausbildung der Priestertumskandidaten, und die oft großen wirtschaftlichen Nöte der Mission. Aber immer wieder wurden in der Geschichte wichtige Gründe für die Heranbildung des einh. Klerus angeführt, wie z. B. die Schwierigkeit ausländ. Missionare, sich dem einheimischen Kulturleben anzupassen, die größeren Gefahren zur Zeit der Verfolgung. Wachsender Nationalismus in den Missionsländern machen oft den Aufenthalt ausländ. Missionare unmöglich. Die Zahl der ausländ. Priester ist niemals ausreichend in Missionsländern. Besonders aber gebietet die Natur der Mission selber, daß die einheimische Kirche auch von einheimischen Priestern geleitet werde. — Der 2. Teil bringt eine imposante Reihe von kirchl. Aussprüchen der Päpste, der Propaganda-Kongregation und der Missionssynoden, oft mit wörtlicher Wiedergabe der einschlägigen Texte, sowie eine Zusammenfassung der wichtigsten darin enthaltenen Lehren, die klar zeigen, wie begründet die kirchl. Gesetzgebung in diesem Punkte ist.

Vf. hat eine reiche Literatur verarbeitet, ist klar in seinen Ausführungen und als Vertreter der einheimischen Priester zuweilen recht offen. Das Buch ist ein wahres Arsenal der Argumente zugunsten des einheimischen Klerus.

Münster (Westf.)

Dr. Bernward Willeke, O.F.M.

98 24 X
LORY, M. J.: *Face à l'avenir*. L'Eglise au Congo Belge et au Ruanda-Urundi. 8°, 212 S., Casterman/Tournai-Paris 1958, 75 bfr.

Der Vf., Professor für Moderne Geschichte am Collège d'Europe zu Brügge, unterscheidet drei Generationen von Missionaren. In der ersten Epoche war jeder auf sich selbst gestellt, die Bevölkerung durch die Sklavenzüge dezimiert, die Missionare unerfahren. Vorurteile beherrschten Schwarz und Weiß. Der Afrikaner, noch rein passiv, war für Mitarbeit noch nicht reif. Es war die Zeit des harten Beginnens. So ungefähr bis 1930. — Dann die Zeit bis Ende des zweiten

Weltkrieges 1945: Zeit der beginnenden afrikanischen Kirche. Der Missionar steht nicht mehr allein. Regierung, Industrie und Mission arbeiten zusammen am Aufbau einer neuen Welt. Die Früchte der Pionierarbeit reifen heran. Man hat Erfahrung, gesicherte Methoden, einheimische Mitarbeiter aller Grade. Die Schulen nehmen einen breiten Raum ein. Die Umwandlung des Landes, grundgelegt im Unterricht der breiten Massen und in der steigenden Industrialisierung, schreitet voran. Es gilt, das Neue zu bewältigen und vom Alten das Gute und Wertvolle in eine neue Zeit hinüberzuretten. Vor allem gilt es, eine neue Gemeinschaft zu bauen, die christliche, in der sich alle Glieder einander verpflichtet wissen. — Die dritte Generation muß nun die Brücke bauen zwischen Afrika und Europa. Hier liegt der wertvollste und spannendste Teil des Buches. Die Entwicklung ging viel schneller vor sich, als man voraussehen konnte. Der Vf. fällt nun nicht in den Fehler, stolz und selbstsicher mit Leistungen und Zahlen aufzuwarten und die aufsteigenden Probleme zu minimisieren oder gar zu übersehen. Alles liegt in der Frage, ob Schwarz und Weiß zu einem vertrauensvollen Miteinander zusammenfinden. Was Vf. darüber zu sagen hat, ist ernst und muß von beiden Seiten beherzigt und verwirklicht werden. — Den Abschluß bilden drei längere und inhaltsschwere Briefe: an einen Laien in Brüssel, an junge Missionare, an schwarze Priester. Methoden, die gestern zum Siege führten, können heute oder morgen zum Unheil werden. Jede Methode bedarf ständiger Anpassung. Die bisher errungenen Erfolge sind nie gesichert. Kennzeichen der heutigen Zeit, auch der Missionen, ist die Ungesicherheit. Die Zeit des Paternalismus ist vorbei. Der Afrikaner will als Mensch geachtet und als Mensch geliebt werden. Nur in diesem gegenseitigen Sichachten und Lieben zwischen Weiß und Schwarz liegt die Rettung für die Zukunft. Nur diese vertrauensvolle Zusammenarbeit wird das Gewonnene sichern. Sonst folgt der Ruin. Das gilt für den kirchlich-missionarischen Bereich und für die Kolonie als Ganzes. — Das Buch verlangt anstrengendes Nachdenken und Überlegen und müßte von Weiß und Schwarz diskutiert werden. Es weicht keinem Problem aus. Möge es von allen Kompetenten, den Männern der Kirche und des Staates, Weißen und Schwarzen, zur Grundlage fruchtbarer, verstehender Zusammenarbeit gemacht werden! Es ist vielleicht noch nicht zu spät, sicher aber höchste Zeit. Die jüngsten Vorkommnisse in Leopoldville (Januar 1959) sind Alarmzeichen dafür.

Linz am Rhein

P. Dr. Frid. Rauscher, *WU*

LEHMANN, GERTRUD: *Kleine Leute im großen Indien*. Kindergeschichten. Ev. Verlagsanstalt Berlin 1957, S. 121.

Erlebnisse, Eindrücke und Erfahrungen aus dem Missionsleben werden hier in einfacher, kindernaher Sprache wiedergegeben, aber doch so, daß auch Erwachsene sich davon angesprochen fühlen.

Glazik

00 ~~X~~
Katholisches Missionsjahrbuch der Schweiz — Annuaire missionnaire catholique de la Suisse 25, 1958. Selbstverlag des SKAMB, Freiburg/Schw. 96 S.

Man möchte den Schweizer Katholischen Akademischen Missionsbund (SKAMB) darum beneiden, daß er die Möglichkeit hat, sein Jahrbuch (37. Folge) als Missionsjahrbuch des ganzen Landes herauszugeben. Daß er mit seinen Veröffentlichungen nicht ankomme, braucht er nicht zu befürchten. Im Vorjahr wurde das Problem des Kommunismus in den Missionsländern behandelt, diesmal die quälende Frage der *getrennten Brüder auf dem Missionsfeld* (6—61). Dazu ei-